
科技日报约翰内斯堡
12 月 5 日电 （记 者杜华
斌 李学华）中非合作论坛

约翰内斯堡峰会全体会 5

日举行，国家主席习近平和

南非总统祖马共同主持。

包括 42 位国家元首和政府

首脑、非盟委员会主席祖马

在内的中非合作论坛 52 个

成员代表出席。习近平主

持通过《中非合作论坛约翰

内斯堡峰会宣言》和《中非

合作论坛——约翰内斯堡

行动计划（2016－2018）》并

作总结发言。

习近平首先表示，今天

是曼德拉先生逝世两周年

纪念日。在我们集聚一堂、

共商中非关系发展大计的

时刻，我们深切缅怀曼德拉

先生。曼德拉先生是伟大

的政治家，也是中国人民的

伟大朋友，中国人民永远铭

记他为中非关系发展作出

的重大贡献。

习近平指出，我们聚首

约翰内斯堡，共叙中非友

谊，围绕“中非携手并进：合

作共赢、共同发展”这一主

题，对中非关系发展和各领

域务实合作进行了全面规

划，提出了中非关系新定

位，描绘了中非合作新蓝

图，并就共同关心的国际和

地区问题广泛深入交换意

见，达成广泛共识，为中非

友好合作关系全面发展注

入新的强劲动力，为开展更

大范围、更广领域、更高层

次的互利合作提供了强大

的精神引领和政治保障。

习近平强调，我们一致

同意将中非关系提升为全

面战略合作伙伴关系，我们

通过了《中非合作论坛约翰

内斯堡峰会宣言》和《中非

合作论坛——约翰内斯堡

行动计划（2016－2018）》，

决心共同致力于做强和夯

实政治上平等互信、经济上

合作共赢、文明上交流互

鉴、安全上守望相助、国际

事务中团结协作“五大支

柱”。我们明确了中非关系

未来发展的具体目标和任

务，提出了实现合作共赢、共同发展的重大举措。我们

决心着力实施工业化、农业现代化、基础设施建设、金

融、绿色发展、贸易和投资便利化、减贫惠民、公共卫生、

人文、和平和安全“十大合作计划”。我们一致认为中国

和非洲是维护世界和平安宁、促进世界发展繁荣的重要

力量，决心加强团结协作，维护好中非共同利益和发展

中国家整体利益。

习近平指出，中方将本着真实亲诚对非政策理念和

正确义利观，继续同非洲国家一道开拓进取，为实现中

非共同发展而不懈努力。任凭国际格局调整演变，中非

平等互信、相互支持的兄弟情谊不会改变。任凭经济形

势起伏跌宕，中非合作共赢、共同发展的根本宗旨不会

改变。任凭时代社会发展变迁，中非相互理解、共同进

步的协作精神不会改变。任凭出现各种威胁挑战，中非

风雨同舟、患难与共的坚定意志不会改变。

与会各国领导人高度评价中非合作论坛约翰内斯

堡峰会及峰会通过的宣言和行动计划。他们表示，长期

以来，中国同非洲在平等互利原则下开展合作，是非洲

最可信赖的伙伴。在非洲人民争取国家独立、推进国家

发展的过程中，中国与非洲同甘共苦，给予非洲人民真

诚帮助。当前，非中合作进入新阶段。（下转第三版）
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■最新发现与创新
科技日报讯（通讯员吴军辉 记者冯国

梧）记者近日从南开大学了解到，南开大学

医学院魏民教授课题组发现了一个新的人

体宿主细胞编码的蛋白——卷曲螺旋结构

蛋白 8（以下简称 CCDC8）。该蛋白具有很

强的抗 1 型艾滋病病毒（HIV-1）活性。细

胞水平表达 CCDC8 可以大幅度降低病毒

产量，最大可达 30 倍。该蛋白的发现为“抗

艾”药物的研制提供了全新靶点。日前，介

绍该成果的论文在线发表于 Nature 出版集

团旗下《Scientific Reports》杂志上。

正常情况下，人体感染 HIV 病毒后，病

毒会侵入人体细胞内部大量复制，然后释

放到细胞外。在病毒基因组“指导”下，宿

主细胞会在细胞浆中合成一种名为“Gag”

的结构蛋白。这种蛋白是构成 HIV 病毒骨

架的主要“原料”。Gag 蛋白会大量聚集到

细胞膜上形成多聚体并向细胞外侧彭出，

即“出芽”。随后，病毒“半成品”包裹一段

病毒基因组脱离宿主细胞，最终形成一个

完整的病毒颗粒。

科研人员在实验中发现，CCDC8 能够

改变 HIV 病毒的复制过程。构成 HIV 病毒

骨架的 Gag 蛋白在 CCDC8 的作用下，不再

向外“出芽”，而是被细胞“内吞”，进而被分

解。这样，HIV 病毒的复制就可以得到有效

抑制，进而控制患者病情。

“CCDC8 存 在 于 正 常 的 人 体 细 胞 膜

上，只是量比较少，难以抑制 HIV 病毒复

制 。 通 过 外 源 载 体 表 达 技 术 ，提 升 了

CCDC8 的表达量之后，实验细胞的抗 HIV

病 毒 活 性 明 显 提 升 。 我 们 有 理 由 相 信 ，

CCDC8 完全可以成为一个新的抗艾药物

靶点。”魏民介绍。

一个新的“抗艾”药物靶点被发现

科技日报北京12月5日电（记者罗朝淑 张盖伦）
北京时间 12 月 4 日 23 点 30 分左右，此时已被夜色笼罩

的瑞典首都斯德哥尔摩细雨蒙蒙，我国首个诺贝尔生

理学或医学奖得主屠呦呦研究员乘坐的 CA911航班顺

利抵达斯德哥尔摩阿兰达机场。虽然经历了 8 个多小

时的长途飞行，但刚刚走下飞机的屠呦呦看起来精神

矍铄，气色很好。

科技日报记者独家获悉，根据诺奖活动周的安排，

当地时间 12 月 5 日，包括屠呦呦在内的诺奖得主主要

是办理诺奖活动周的相关注册手续等。屠呦呦第一场

正式活动将于当地时间 12月 6日在诺贝尔博物馆举行,

活动内容主要包括了解诺奖历史和诺奖周的活动内

容，接受诺贝尔官网的短暂采访，为诺贝尔博物馆捐赠

一样物品，同时为诺贝尔酒吧的椅子题名。随后，屠呦

呦将前往瑞典科学院参加诺贝尔生理学或医学奖获得

者媒体见面会，并参加由诺贝尔生理学或医学奖委员

会主办的晚宴。当地时间 12 月 7 日，屠呦呦将在瑞典

卡罗林斯卡学院用中文发表主题演讲——《青蒿素的

发现：传统中医献给世界的礼物》。

屠呦呦“诺奖之行”的重头戏将在当地时间 12 月

10 日上演。上午 10 点 30 分，包括屠呦呦在内的诺奖

得主夫妇将着生活装出席颁奖典礼彩排；下午 4 点 30

分，全世界的目光将“聚焦”斯德哥尔摩音乐厅，诺奖

得主夫妇及贵宾将盛装出席颁奖典礼；晚上 7 点，诺

奖得主夫妇及贵宾将“移师”斯德哥尔摩市政厅，出席

诺贝尔晚宴。

据了解，诺贝尔奖委员会特地安排了一位华裔女

士全程陪同屠呦呦，帮助其在斯德哥尔摩度过愉快的

一周，诺贝尔生理学或医学奖评委会秘书长沃尔本·列

达勒也亲自到机场接机。

屠呦呦抵达瑞典开启一周诺奖活动

人类基因编辑技术掀起的热潮正在席卷

全球，但随之而来的是巨大的不安与批评。

基因编辑应该向何处发展？是否应该暂缓甚

至禁止？是否会导致“定制婴儿”？

人类基因编辑国际峰会 3 日在华盛顿发

表声明，明确划出了一道不得逾越的“红线”：

禁止出于生殖目的而使用基因编辑技术改变

人类胚胎或生殖细胞。

人类基因编辑技术热潮的主要动力是被

业界誉为“基因剪刀”的 CRISPR 技术，这种

强大的技术可快速而且高效地对包括精子、

卵 子 在 内 的 活 体 细 胞 中 的 脱 氧 核 糖 核 酸

（DNA）序列进行修剪、切断、替换或添加。新

技术精度高、成本低，而且操作简单，让基因

编辑的“门槛”大幅降低。

从理论上讲，基因编辑可改变特定的遗

传性状，因而可用来改造胎儿，让他们不再

携带家族遗传的缺陷基因或致病基因。但

正如《自然》杂志的一篇社论所言，许多人担

心“对生殖细胞的基因治疗也许会超出原先

的范围，不只是消除会致死或让人严重虚弱

的遗传性疾病，而是逐渐渗透到消除残疾和

小毛病，甚至能够改变外在容貌，进行各种强

化——最终导向‘定制婴儿’”。

在这种情况下，对基因编辑研究定“规

矩”被迅速提上日程，12 月 1 日至 3 日在华盛

顿召开的人类基因编辑国际峰会就提供了一

个围绕该议题进行公开辩论的平台。该会议

由美国国家科学院、美国国家医学院、中国科

学院和英国皇家学会共同举办，来自世界 22

个国家和地区的 200 余名科学家和伦理学家

就基因编辑技术展开热烈讨论，涉及该技术

的发展、现状、未来的应用和风险，相关伦理、

法律和社会影响，以及国际和国家管理规则

和原则等十多个议题。

中科院在会后发布的新闻稿中说：“会议

讨论的最大焦点是，国际科技界是否可以发

展有医学用途的人类胚胎基因编辑技术，还

是应采取措施禁止发展该项技术。与会的多

数学者和专家认为，尽管人类基因编辑技术

有可能给人类遗传基因资源带来一定的风险

和不确定性，但是鉴于该技术将带给人类治

疗诸多遗传疾病的巨大潜力和好处，理应在

规范的前提下，谨慎发展和完善该技术和开

展相关基础研究工作。”

峰会的声明认为，对早期人类胚胎或生殖

细胞进行基因编辑研究是有必要的，而且应该

继续进行下去，但前提条件是，被修改的细胞

不得用于怀孕目的。此外，由于安全性和有效

性问题尚未得到解决，目前尚未有生殖细胞编

辑技术达到医疗标准，因此现在就把该技术投

入临床使用的做法“不负责任”。声明还说：“随

着科学知识的进步和社会认识的发展，对生殖

细胞编辑技术的临床应用应定期重新评估。”

峰会的声明并不具有法律约束力，只是

一个建议。但毫无疑问，它的意义是里程

碑式的，不仅划出了开展基因编辑研究不

能触碰的“红线”，也澄清了人们的一些认

识误区，为今后的技术研究与发展设定了

总体框架。 （下转第三版）

人类基因编辑国际峰会在华盛顿发表声明

给人类基因编辑划出伦理“红线”
新华社记者 林小春

“兔子白天很少活动，夜间很活跃，采食频繁，所以

夜晚要添足草料。”为了说清楚兔子的习性，农良陈特

意放慢了一下语速。

农良陈是广西百色田东县一所农民专业合作总社的技

术员。11月25日，突然南下的强冷空气让田东县思林镇讲

习所教学基地门外的323国道显得有些冷清，门里头却扎满

了附近十里八乡的群众，仔细倾听着农良陈对于兔子饲养

管理技术的详细讲解。像这样的基层讲习所教学基地，在

百色还有175处，成了助推群众增收致富的“大课堂”。

百色革命老区是全国扶贫攻坚的主战场之一，山

多田少，自然条件差，与全国同步实现小康任务艰巨。

作为党中央和全社会关注的贫困地区，百色近年

来扶贫成效斐然，但越到后面，要啃的“骨头”越硬。截

至 2014 年底，百色仍有贫困人口 85.7 万。在全市 12 个

县（区）中，有 11个头戴国家或自治区级“贫困帽”。

“扶贫始终是百色重中之重的工作，是最大的政治

任务、最大的民生工程、最大的发展机遇。”百色市委书

记彭晓春说。

百色贫困人口多、贫困面大、贫困程度深，扶贫怎

么扶？怎样让群众富起来？靠山吃山，靠水吃水。关

键还在于创新理念，因地制宜。

“要创新工作方式方法，结合工作实际，积极探索

扶贫工作新模式，激发扶贫工作活力，让扶贫成果最大

限度地惠及贫困群众。”百色市市长周异决说。

2015年春，百色市借鉴老一辈革命家创办“农民运

动讲习所”的成功经验，在全市建立起县、乡、村三级讲习

所，以推动习近平总书记系列重要讲话精神在百色这块

红色土地上开花、结果，提高群众的生产生活水平。

小小讲习所，致富大课堂。“在广大乡村，讲习所不

仅成为群众学理论了解政策的阵地，同样也成为了学

技术奔小康的课堂。”百色市委常委、宣传部部长、副市

长黄建宁说。

理论如何与实践融合？强化见习实践，推进产学

结合。百色把讲习内容和脱贫攻坚相结合，理论学习

与技术培训同步进行，让群众边学习边实践，边实践边

学习，助推群众增收致富。 （下转第三版）

百色产学结合：小小讲习所“变身”脱贫大课堂
本报记者 江东洲 刘 昊

工作人员在南水北调中线水质监测中心进行水质检测工作。 本报记者 陈磊摄

今年，退休农艺师栾静

的幸福指数，随着饮用水的

变化而骤然提升：在郑州吃

了 53 年黄河水，如今喝上

了达到Ⅱ类水质标准的长

江水。

像栾静这样，喝上中线

南水北调水的老百姓已达

到 3800 万人。截至 12 月 4

日，南水北调中线工程累计

分水水量 21.7亿立方米，工

程运行安全平稳，水质稳定

达标，惠及北京、天津等十

余个大中城市。

21.7 亿立方米，这个数

字意味着什么？水质安全

能保障吗？通水后对当地

的生态产生什么影响？在

南水北调中线工程通水一

周年到来之际，科技日报记

者到工程沿线进行采访。

受益：
告别缺水之痛

河南许昌市是全国严

重缺水城市之一，2013 年

10 月出现了长达 300 多天

的极端干旱天气，地表水制

水厂周庄水厂一直处于停

运状态。南水北调通水后，

该市有了充足可靠的水源。

记者在改造的周庄水

厂看到，通过回转反应池、

平流沉淀池、汽水反冲滤

池和清水池等常规制水工

艺处理后，清澈的“南水”

经加压输送至市区自来水

管道。“优良的原水水质，

也降低了净水工艺处理中

的物料消耗。”周庄水厂负

责人说。

许昌的改变只是调水

沿 线 地 区 发 生 巨 变 的 一

个 缩 影 。“ 根 据 沿 线 各 省

市的用水需求，我们分别

向北京市输水 8.22 亿立方

米，天津市输水 3.73 亿立方米，河北省输水 1.25 亿立

方米，河南省输水 8.47 亿立方米。”南水北调中线建

管局总调中心负责人说。

南水北调来水，让河南告别了夏季用水高峰期半夜

接水的历史；让天津城市供水格局由原单一引滦水源变

为引江、引滦双水源；让北京也告别了单一水源困境，中

心城区供水安全系数由 1.0提升至 1.2……

北 京 市 自 来 水 集 团 新 闻 发 言 人 梁 丽 说 ，对“ 南

水”感受最深的是北京南城部分居民，由于他们使用

了郭公庄水厂生产的 100%“南水”，自来水硬度由以

前的 380 毫克/升，降为 120—130 毫克/升，水碱现象

大为改善。 （下转第三版）
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南水北调水进京城，最先迎接它的就是位于京南

的郭公庄水厂。这个水厂是为了接纳“南水”而完全新

建的。该水厂制水工艺在亚洲最先进，拥有目前国内

最为完整的制水工艺链条。

水厂的每个车间入口，都有一个电子显示屏。原

水进场、出厂的浊度等各个参数都一目了然。

“南水”也有自己的特性，冬天低温低浊，夏天高温

高藻。针对夏天高藻的情况，工作人员就通过预投加

粉末活性炭等调整前置处理工艺。

采用活性炭和石英砂叠加式一体化净水处理工

艺，也是该厂的一大创新。水厂炭砂滤池共有 24 组 48

个滤池，每 12组为一个系列，是郭公庄水厂深度处理工

艺的主要环节，主要作用是进一步吸附和过滤水中的

有机物和难以沉淀的杂质，去除水中的色、嗅、味。每

组炭砂滤池长 14 米、宽 8 米、高近 6 米，滤板上铺有 1.2

米厚的石英砂和 0.6 米厚的活性炭。和普通水厂将活

性炭、石英砂分开净水不同，郭公庄水厂将两者进行叠

加，不仅提高了水处理效率，确保了出厂水水质安全优

质，而且节省了占地，节约投资，达到了技术性与经济

性的最佳组合。

郭公庄水厂紫外车间配备了 8 套由中压紫外灯

组成的紫外线消毒设备，最小的有效紫外线剂量可

达到每立方厘米 45 毫焦。“炭砂滤池的出水经紫外

线消毒，能去除水中 99.9%的微生物。”北京市自来

水集团新闻发言人梁丽告诉科技日报记者，紫外消

毒杀菌时间短，按其流速只用 1 秒即可起到杀菌作

用（如用氯消毒，杀毒时间则为 20 分钟）；同时杀菌

成本更低，只有氯消毒的一半。郭公庄水厂使用紫

外 线 消 毒 的 规 模 创 国 内 之 最 ，日 处 理 能 力 达 到 50

万立方米。

郭公庄 水 厂 的 特 殊 性 还 在 于 ，它 全 部 使 用“ 南

水”，不像北京其他水厂是“南水”和本地水配比使

用。它的日取水量从最初的 20 万立方米已经增加到

现在的 40 万立方米，覆盖了 400 万人口。郭公庄水厂

还将规划建设二期、三期工程，远期日供水能力将达到

100万立方米。 （科技日报北京12月5日电）

郭公庄水厂这样接“南水”
本报记者 陈 磊

■周末特别策划

科技日报成都12月 5日电 （蒲江 记者

盛利）记者从四川广元市环保局获悉，广元

市环境监测中心站监测报告显示，自 5 日 0

时起，嘉陵江大滩监测断面锑浓度开始出

现超标现象，表明甘肃省受污染水体开始

流入嘉陵江四川境内。目前，广元市已启

动相关应急预案、应急响应；该市疾控中心

监测显示，其市区供水机构出厂水均符合

国家标准。

广元市环保局环境监测中心站监测显

示：截至 5 日 12 点，嘉陵江川陕界断面、大滩

镇断面，按照国家《地表水环境质量标准》中

0.005mg/L 的锑浓度限值，上述两个地点监测

值分别超标 3.88倍和 2.72倍。

记者从广元市环保局获悉，日前，环保部副

部长翟青已深入广元调研指导应对处置工作。

目前，为确保广元市嘉陵江沿岸人畜饮

水安全，广元市于 12 月 3 日启动的从元坝水

厂向主城区铺设 1.7 公里供水管网应急工程

已基本完成；从南河城区段取水至西湾水厂

进行处理的应急工程正有力有序推进。据广

元市疾控中心报告，5 日 11 点 35 分监测情况

显示，以嘉陵江为水源的市城区集中式供水

机构出厂水均符合国家标准。

11 月 24 日，甘肃省陇星锑业有限责任

公司尾矿库发生尾砂泄漏，造成嘉陵江及

其一级支流西汉水 200 多公里河段锑浓度

超标，事故发生 10 余日后受污染水体流入

嘉陵江四川广元段。目前，事故源头已无

污染物进入河道。

甘肃锑污染水体流入嘉陵江四川境内
广元市区供水机构出厂水均符合国家标准


